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动态汇文 体

台前幕后

记者手记

她，两届自行车奥运冠军；

他，蹦床世锦赛四连冠。如今，他们的运

动员生涯结束，人生新赛场，等待他们再

次潇洒走一回，他们就是以钟天使和高

磊为代表的104位上海优秀运动员。

昨晚，2023年上海市优秀运动员退

役仪式在崇明体育训练基地举行，104名

退役优秀运动员共同参加了这场特别的

“毕业典礼”，从竞技体育的舞台到崭新的

人生赛场，他们用一首《干杯》致敬那些为

梦想拼搏的日子，用一首《夜空中最亮的

星》激励未来的漫漫人生路。

回首来时路
站在退役仪式的现场，钟天使想起了

自己14岁那年的一次训练，让自己脸上

留下了一道疤，她说：“那年我刚升入二线

队，在一次公路训练中，一辆突然驶入赛

道的垃圾车把我撞飞了。我的下巴缝了

七针，小时候我觉得这道疤非常难看，我

想长大以后要把它抹平掉。但是过了这

么多年，这道疤已经成为我生活的一部

分，它见证了我经历的成功与失败，也见

证了我一路的成长，它就像一枚勋章一

样。所以我也挺感谢这道疤的，在今后的

道路上，它也能够不断地提醒我，鞭策我

继续向前。”

“现在心情蛮复杂的，首先对于未来，

有点忐忑，因为即将踏上一个新的岗位，

但又非常激动，我感觉自己很幸运，20年

的职业生涯是圆满的。我也非常感恩自

己在职业生涯当中遇到的所有的人。”对

于即将告别的运动员身份，钟天使充满不

舍，“我在赛场内飞速行驶着，旁边的观众

都在欢呼，这种感受，我在退役之后永远

不会再体验到了。”

在中国蹦床界，说起高磊，熟悉他的

人总容易想到一个词：悲情。因为练蹦床

这么多年，他在关键时刻总是差那么一点

儿运气。就拿奥运会来说，2012年伦敦

奥运会，高磊因为前一年意外受伤而无

缘；2016年里约奥运会，他的动作难度是

最高的，两轮资格赛排名第一，但决赛中，

他的前几个动作干净利落，没想到后来突

然出现心理紧张，在一些高难度动作上有

了瑕疵，最终获得铜牌；东京奥运会，“难

度王”高磊又是以国内资格赛第一名出

征，没想到预赛前腰伤复发，打着封闭上

场结果出现失误，没能进入决赛，再度留

下遗憾。不过虽然职业生涯没有拿到过

奥运冠军，但高磊回顾自己的体育之路

时，还是用了“圆满”二字，他说：“从默

默无闻到全国冠军，

再到世界冠军、世锦赛四连冠，我

其实已经挺圆满的。”

展望新征程
参与和见证了上海体育的发展与强

大，104位运动员挥手告别在训练场上挥

汗如雨、在赛场上争金夺银的日子，张开

臂弯去拥抱更加广阔的天空。钟天使和

高磊退役后都将转型成为教练，他们的目

标是培养出世界冠军、奥运冠军。

钟天使将担任上海自行车队的一名

普通教练员，她说，自己这辈子是不会离

开自行车运动的，“20年的自行车运动职

业生涯，让我和这项运动紧密相连。我觉

得自己对这项运动的热爱，已经深入骨子

里，已经成为日常生活的一部分”。

20年前，当钟天使介绍自己是一名

自行车运动员时，周围的人都很好奇“自

行车也是一项运动吗”，如今，自行车运动

在中国已经得到很大普及，但这在钟天使

心中还远远不够，因此推广自行车运动也

将成为她退役后的另一个目标。钟天使

表示，还在当运动员时她就在思考，将来

是否要以打造俱乐部或赛事IP等方式进

一步推广自行车运动，“希望我们也能通

过真实的骑行体验，让越来越多的人感受

到自行车运动的魅力，从而形成自己的自

行车文化。”

上海蹦床队现在正面临新老交替，高

磊作为教练团队的一员，目前也在尝试以

训带教，也就是说虽然他已经退役了，但

平时还是会和运动员一样保持训练，他

说：“希望通过我的训练可以带动队伍的

气氛，教授小队员们技术动作，这也算是

一种新的教学方式，让他们少走弯路。”当

运动员的身份画上句号，高磊想的是如何

把自己所学传递给后辈们，带领上海蹦床

队走向新的巅峰，他说：“自己从小一路走

来，希望能发挥我的运动经验，帮助新生

代运动员成长，未来能取得比我更好的成

绩。” 本报记者 李元春

一年一度的上海市优

秀运动员退役仪式，旨在

激励运动员从新的起点出

发，将勇攀高峰的体育精

神传递到更多的行业与领

域，在人生新赛场成为新

的追梦人。

奥运冠军钟天使说，

    年她作为党的二十

大代表走进了人民大会

堂，也感受到了体育在未

来的社会发展和人民美好

生活中起到的非常重要的

作用，她说：“体育既是国家强盛的

应有之义，也是人民健康幸福生活

的重要组成部分。目前大家对于健

康的意识越来越强了，体育运动已

经深入到我们每一个人的生活当中，

健康中国、低碳环保、绿色出行、乡村

振兴……这些内容都可以和体育紧

密结合在一起，共同推进社会发展。”

就像钟天使说的那样，这些上海优秀

运动员告别在训练场上挥汗如雨、在

赛场上争金夺银的日子后，未来不论

何时何地，都会坚守初心，在新的赛

场实现新辉煌，成为自己人生路上

闪亮的启明星。 李元春
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煎熬的过程
“虽然比分是3比0，但准备的

过程很煎熬。”赛后，孙颖莎道出了

鲜为人知的困难，“我们在赛前的感

觉、训练的感觉，都不是特别好。”

本届世乒赛，孙颖莎和王楚钦

肩负着三线作战的重任。不到24

小时前的混双半决赛，两人3比2

逆转战胜中国香港组合黄镇廷/杜

凯琹，这是他们在夺冠过程中最惊

心动魄的一场比赛。而一天之后，

他们继续投入一日三赛的高强度

比赛。王楚钦直言，混双半决赛是

两个人配合以来，发挥最差的一场

球，“但比赛就是这样，结果才是重

要的，能赢下比赛对我俩的锻炼价

值非常大。”

决赛前，中国乒协主席刘国梁

特地来给他们减压：“放开去拼！

在场上专注于每一分，多商量沟

通，不要有太多压力。”卸下了思想

包袱，夺冠便水到渠成。“于是我们

在赛场上专注每一分，多沟通，不

要有太多压力。在赛场上尽情释

放了自己。”孙颖莎自豪地说。

全新的开始
从休斯敦到德班，王楚钦坦

言，两次夺冠的心态不一样：“上一

次也有压力，但没有这次这么艰

难，我们更珍惜这一次的夺冠。”

尽管国乒目前正在培养更年

轻的林诗栋/蒯曼组合，但实际上，

都是2000年出生的王楚钦/孙颖

莎也很年轻，他们早在2018年就

开始进入混双赛场。先是在雅加

达亚运会上携手摘得混双桂冠，随

后在布宜诺斯艾利斯青奥会帮助

国乒在混双团体赛中夺冠，同时分

获男女单打冠军。

东京奥运会后，随着许昕/刘

诗雯的淡出，“莎头”组合开始挑起

了大梁。上届休斯敦世乒赛，在尚

未完全磨合好的情况下，两人便一

路杀入决赛，以3比0战胜张本智

和/早田希娜，夺得了他们世乒赛

首个混双冠军。

这两年间，两人的配合越来越

默契，稳坐国际乒坛混双头把交

椅。比赛中，王楚钦多承担一些得

分任务，孙颖莎会一直提醒他，王

楚钦觉得，“和莎莎配合也越来越

好了，当中的跌宕起伏值得回味和

思考，所以无论比赛过程还是成

绩，希望我们越来越好。”

根据中国乒协近日公布的巴

黎奥运会选拔办法，“莎头”组合需

要在明年5月7日成为国乒排名最

高的组合才能拿到通往巴黎奥运

会的入场券，显然，按照两人目前

的成绩问题不大。在东京，国乒遗

憾丢掉了混双首金，如今国乒特别

设立了混双组组长，由肖战来担任

指导。展望一年后的巴黎，王楚

钦/孙颖莎能把这枚混双金牌夺回

来吗？ 本报记者 陶邢莹

收视指南

央视五套今天19时将转播世
乒赛女单半决赛、男双决赛、男单
半决赛、女双决赛实况。

是怎样炼成的

王楚钦/孙颖莎卫冕
世乒赛混双冠军

复制上届休斯敦世乒
赛的比分，“莎头”组合昨
晚在德班再次以3比0战
胜相同的对手张本智和/早
田希娜，卫冕混双金牌。
经过5年的配合，两人携手
成长，经历过的困难和曲
折，只有他们自己知道。
“和两年前相比，我和

‘大头’成长了很多，他总说
我成长比他快，但是我觉得
他也有很大进步，这个冠军
是对我们的肯定。”这是孙颖
莎的心里话。

莎头组合

■ 王楚钦/孙颖莎
在领奖台上自拍
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